



CUENTA PÚBLICA

INE 2022 y

**DESAFÍOS**

2023 >>

***Resumen ejecutivo***

**180** años produciendo las  
estadísticas oficiales de Chile

# PRESENTACIÓN

El Instituto Nacional de Estadísticas de Chile (INE) es el servicio público encargado de producir y difundir estadísticas oficiales del país en diversos ámbitos temáticos. De igual forma, busca promover el uso y la difusión de la información estadística oficial para apoyar la toma de decisiones en el sector público y privado, mejorar la transparencia, y la rendición de cuentas.

Tras 180 años de historia, el INE es una de las instituciones más antiguas del país, teniendo entre sus tareas principales la articulación del Sistema Estadístico Nacional. Las personas que lo conforman renuevan día a día su compromiso con la excelencia en todos los ámbitos de su quehacer, lo que se traduce en diversas iniciativas que buscan, en el período 2022-2026, mejorar su oferta y difusión de productos estadísticos, innovar en su producción y agilizar su gestión institucional.

A través de esta Cuenta Pública Participativa, el INE informa sobre la gestión que ha llevado a cabo durante el año 2022, a la vez que proyecta los principales contenidos de su quehacer para el siguiente periodo. Con ello,

abre el espacio para recoger comentarios u observaciones de la ciudadanía, acción indispensable para adecuar su oferta estadística a las necesidades del país y que es concordante con lo dispuesto en la ley N°20.500 sobre Asociaciones y Participación Ciudadana en la Gestión Pública.

La presente cuenta pública busca transmitir cómo se traduce esa historia y compromiso en el quehacer del INE en el último año y cómo se proyecta su trabajo en 2023, ad portas del nuevo Censo de Población y Vivienda 2024, proyecto estratégico para actualizar las políticas públicas del país, y con la convicción de avanzar en la promulgación del proyecto de ley que crea una Nueva Institucionalidad del Sistema Estadístico Nacional.

Se invita a que la ciudadanía utilice los datos estadísticos del INE, lo que les permitirá contar con insumos clave para la toma de decisiones informada en diferentes ámbitos. Además, la información proporcionada por la institución es accesible y de carácter gratuito para toda la ciudadanía, la que es complementada por herramientas que ayudan a la visualización y análisis de los datos.



**Daniela Moraga,**  
Directora Nacional (s) del INE



## Continuidad estadística:

En 2022 el INE recolectó, procesó y proporcionó al país más de 70 productos estadísticos, publicados en más de 150 boletines que resumieron los distintos ámbitos de su quehacer: entre ellos, Estadísticas Demográficas y Sociales; Estadísticas Laborales; Estadísticas de Precios; Estadísticas Económicas y Medioambientales; y Censos. La continuidad y periodicidad de cada uno de ellos fue uno de los principales desafíos del año pasado y continuará siendo una de las tareas principales durante el año 2023.

Entre las publicaciones más destacadas que se han realizado, se encuentran los resultados de la Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana 2021; la publicación de los resultados del VIII Censo Agropecuario y Forestal 2021; la difusión de la Encuesta Suplementaria de Ingresos 2021, además, de anuarios estadísticos como los de Cultura y Medioambiente; y la publicación de las estadísticas de salud. Del mismo modo, en el 2022 se realizaron los diseños estadísticos y la selección muestral para la Encuesta de Caracterización Socioeconómica Nacional (CASEN); la En-

cuesta Nacional de Drogas en la Población General; y el Programa para la Valoración Internacional de Competencias de Adultos.

Otra de las acciones que se deben destacar en 2022 es el proceso de recolección de la Encuesta de Presupuestos Familiares (EPF) y la difusión de nuevas dimensiones de análisis a partir de la Encuesta Nacional de Empleo (ENE), así como la publicación de indicadores de Tasa de Rotación Laboral y el boletín de Empleo de Población Migrante.

Además, se dio inicio al proyecto de Cambio de Año Base de los siguientes productos estadísticos: el Índice de Precios al Consumidor (IPC); del Índice de Precios del Productor (IPP); y, en tercer lugar, el Índice de Costos del Transporte (ICT) lo que se suma a la recolección de la Encuesta Estructural de Remuneraciones y Costo de la Mano de Obra, todo lo cual concluirá en 2023, para la actualización de esos productos estadísticos a partir del próximo año.



# Estadísticas para el cuidado y la equidad de género:

El Instituto Nacional de Estadísticas ha iniciado la preparación de la segunda versión de la Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo (ENUT). Su versión anterior se remonta al año 2015 y hoy se constituye en uno de los insumos para la configuración del Sistema Nacional de Cuidados y un aporte para avanzar hacia la equidad de género.

En ese marco, fue presentado el plan de trabajo de la ENUT y se constituyó una mesa técnica para acompañar la ejecución de la encuesta que —a partir de la recolección de datos en los principales centros urbanos de todas las regiones del país y entrevistando de manera directa

a personas de 12 años y más—, permitirá apoyar la elaboración de políticas públicas que contribuyen a reducir la brecha de género en el mercado laboral, a través de la medición del trabajo no remunerado y de la caracterización de la demanda de cuidados en la población de Chile.

El INE también publicó en diciembre del año 2022 el documento “Estandarización de preguntas para la medición de sexo, género y orientación sexual (SGOS), dirigido a encuestas de hogares y censos de población”, el cual tiene como objetivo proveer un conjunto de orientaciones técnicas y conceptuales en esta materia.

Esta estandarización de variables, medidas transversalmente en distintas operaciones estadísticas, permitirá la comparabilidad de las cifras oficiales producidas al interior del INE y dentro del Sistema Estadístico Nacional y, en particular, en la recolección estandarizada de datos mediante definiciones operativas de las variables de sexo, género y orientación sexual, con el propósito de hacerlas consistentes, interpretables e interoperables; además de contribuir a la mejora en la precisión de la medición de estadísticas de género.



## II ENUT PILOTO

Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo

## **Censo de Población y Vivienda 2024:**

Durante el 2022 se ha continuado con la preparación del Censo de Población y Vivienda 2024, el cual representa uno de los principales desafíos institucionales.

Dada la relevancia de los datos censales, y con el objetivo de contribuir a la calidad del pro-

yecto, se estableció que éste sea acompañado y asesorado permanentemente por Celade (Centro Latinoamericano y Caribeño de Demografía, División de Población de Cepal) y un Comité Asesor compuesto por especialistas en la materia.

Otro de los hitos alcanzados en 2022 en la preparación del Censo de Población y Vivienda fue la suscripción de convenios de colaboración con un 92% de los municipios del país. En dichos convenios se consigna la disposición del ámbito comunal para llevar a cabo el operativo estadístico más importante de Chile.

Asimismo, durante octubre y noviembre del año 2022 se llevó a cabo la “Prueba Integral del Censo”, la que buscó perfeccionar los procesos y actividades a desarrollar en el futuro Censo del año 2024, solo que en menor escala. Dicha Prueba fue aplicada en ciertos sectores de las comunas de Coquimbo, Santiago, San Antonio y en la totalidad de la comuna de Licantén, abarcando un total aproximado de diez mil viviendas.





## **Relacionamiento** *nacional e internacional:*

Para el INE es fundamental contar con el apoyo de otras instituciones estatales para el logro de sus objetivos. Por ello, el año pasado se pudo concretar importantes acuerdos para el uso de Registros Administrativos<sup>1</sup> lo que permitirá mejorar y optimizar la producción estadística propia. Al mismo tiempo, se han desarrollado mesas de trabajo transversales junto a la Subsecretaría del Trabajo y se ha puesto en marcha una mesa de trabajo de estadísticas migratorias junto al Servicio Nacional de Migraciones.

También se ha fortalecido la presencia del país en la esfera internacional en materia de estadísticas oficiales. Entre las actividades materializadas se encuentran la coordinación del Grupo de Trabajo para el cum-

plimiento de los Indicadores de los Objetivos de Desarrollo Sostenible en Chile y la administración de la Red de Transmisión del Conocimiento (RTC) junto a la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, con la cual se lanzó una herramienta para evaluar la calidad de las estimaciones para encuestas de hogares a nivel internacional. De igual forma, el INE participó en 22 grupos de trabajo metodológico con agencias de Naciones Unidas; en el Comité Ejecutivo de Estadísticas de la OCDE; en el XXIII Encuentro Internacional de Estadísticas de Género; y en las estadísticas de la Comisión Económica de las Naciones Unidas para Europa. Adicionalmente, y junto a Naciones Unidas, se realizó la Conferencia



Nacional de Registro Estadístico de Población.

Otro punto importante de mencionar en materia de alianzas con otras oficinas nacionales de estadísticas, es que durante 2022 el INE lideró un proyecto internacional para la conformación de una Comunidad de Mujeres Líderes, en colaboración con las oficinas estadísticas de México y República Dominicana, la cual fue diseñada con el objetivo de fomentar, en distintos espacios regionales, una dinámica de mentorías y la creación de una plataforma para que las mujeres compartan sus experiencias y su trayectoria hacia puestos de liderazgo como el de directoras de las oficinas nacionales de estadísticas.

(1) Los Registros Administrativos son datos específicos de la población y son registrados por otros organismos diferentes a la institución. Luego la información es enviada al INE para su revisión, tabulación, análisis y publicación.



## Vinculación con **la ciudadanía:**

En materias de difusión, y con el objetivo de fortalecer y consolidar el posicionamiento de la institución con la ciudadanía, se han desarrollado instancias que van en la línea de mantener a la población informada tanto del quehacer institucional como del uso que se le puede brindar a los productos estadísticos que se trabajan en el INE, con la premisa que el dato sea un bien de uso público e insumo clave para la toma de decisiones.

Dichas instancias se materializan en conferencias ciudadanas, actividades con la academia, boletines ciudadanos, entre otras.

Es por ello que la vinculación con la ciudadanía es relevante desde la perspectiva de que se da a conocer cómo opera internamente la institución, sus metodologías de trabajo, fuentes de información y la presentación de resultados.

Además, se ha buscado fortalecer la participación de la ciudadanía, en cuanto a que puedan acceder a las estadísticas oficiales haciendo un uso eficiente de estos, aumentando la conciencia sobre la importancia de ellas y que también puedan participar como informantes en los diversos levantamientos operativos que se llevan a cabo.

En la actualidad, se está trabajando en la conformación del Consejo de la Sociedad Civil para el período 2023-2024, instancia que busca contribuir con ideas y opiniones sobre el rol de la institución en relación con sus funciones legales y con su misión, visión, valores y objetivos estratégicos.



## **Desafíos 2023:**

### *Continuidad* **operativa:**

Es importante resaltar dentro de los desafíos para 2023 la generación de nuevos productos estadísticos o la implementación de cambios metodológicos a encuestas relevantes. En tal sentido se destacan los siguientes:

El año 2023 se realizará la recolección de la II Encuesta Nacional sobre Uso del Tiempo, ENUT. El piloto de esta medición se desarrollará entre marzo y mayo de 2023, y la encuesta será aplicada entre septiembre y diciembre del mismo año, llegando a 26 mil 300 viviendas; de igual forma iniciará la recolección de la Encuesta Laboral 2023, que será la segunda versión en donde el INE figura como responsable de todas las etapas del proceso estadístico y

cuyo trabajo se realiza en conjunto con la Dirección del Trabajo. Asimismo, se realizará la Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC), en coordinación con el Ministerio del Interior, entre los meses de julio a diciembre del año 2023, con un alcance aproximado de 77 mil 600 viviendas y, por primera vez, con representatividad comunal, lo que significa un salto significativo en el tamaño de la encuesta como en su capacidad de entrega de información en una temática tan relevante y sensible para el país.

También, durante el año 2023, se desarrollará el levantamiento operativo de la Encuesta de Actividades de Niños Niñas y Adolescentes (EANNA), cuyo objetivo es

investigar acerca de las actividades de la vida diaria que realizan los niños, niñas y adolescentes entre los 5 y 17 años, de manera de contribuir al desarrollo de políticas públicas para este grupo de la población.

De igual forma, se realizará el levantamiento de la Encuesta de Bienestar Social (EBS), que se llevará a cabo entre agosto y octubre de 2023, llegando a aproximadamente 21 mil 500 hogares. Al igual que la Encuesta Nacional de Microemprendimiento, cuyos resultados se espera estén disponibles durante el primer semestre del año 2023.

A su vez, se realizará el levantamiento de la Encuesta Nacional de Empleo, la Encuesta Suplementaria de Ingresos (ESI) y la Tasa de Rotación Laboral (TRL); se procederá al cambio de año base del Índice de Precios al Consumidor (IPC); del Índice de Remuneraciones y Costo de la Mano de Obra (IR-ICMO); y del Índice de Actividad del Comercio.

Finalmente, se buscará seguir potenciando las estadísticas experimentales sobre plataformas digitales, la difusión del indicador ODS sobre jóvenes que no estudian y no están ocupados, además de cerrar el proceso de adopción y adaptación de la nueva Clasificación Internacional de la Situación en la Ocupación (CISO18) y la incorporación de la categoría Contratistas Dependientes.



## *Censo de Población y Vivienda:*

Como se ha señalado, la realización del Censo de Población y Vivienda 2024 es el principal desafío institucional. De esta forma, durante el 2023 se continuará y culminará con el proceso de Actualización Precensal que busca contar con una cartografía actualizada y un primer conteo de viviendas, para planificar el Censo del año 2024 y resguardar su cobertura.

Otro hito importante será la realización de la Prueba Censal, la cual se realizará entre el 22 de mayo y el 30 de julio de 2023; ésta se trata de un ensayo general, que tiene por objetivo probar el funcionamiento de todos los sistemas y procedimientos a desarrollar en el Censo de Población

y Vivienda 2024. La Prueba Censal se aplicará a una muestra de manzanas y viviendas seleccionadas de cuatro comunas del país: Cerrillos en su totalidad, y ciertos sectores de Alto Hospicio, Hualpén y Padre Las Casas, en todos los cuales se evaluará el método de recolección principal (entrevistas presenciales realizadas por censistas) y el método complementario que consiste en una plataforma web donde las personas podrán auto censarse.

# *Nueva Institucionalidad del Sistema Estadístico:*

Un desafío estratégico para el 2023-2024 es la aprobación del proyecto de ley que crea una Nueva Institucionalidad del Sistema Estadístico Nacional.

El proyecto propone la creación de un organismo técnico, autónomo y descentralizado, con personalidad jurídica y patrimonio propio, encargado de las estadísticas y censos oficiales de la República, adscrito y sujeto a las normas de control administrati-

vo, financiero y presupuestario de los servicios de la Administración Pública. Lo anterior, por cuanto son las oficinas estadísticas las rectoras de los Sistemas Estadísticos del mundo, toda vez que cuentan con la estructura orgánica y profesionales para ejercer dicha rectoría y para la ejecución de los planes, programas y políticas estadísticas.





180  
AÑOS



**CENSO**  
Población/Vivienda  
Chile

CUENTA PÚBLICA  
**INE 2022** y  
**DESAFÍOS**  
**2023 >>**